

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LX.—NUM. 18.841.

Madrid.—Domingo 12 de Septiembre de 1909.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

INFORMACIONES DE LA GUERRA

Relato interesante de nuevas operaciones

DESDE LA CARCEL

Pega, pero escucha

Desde Melilla no os he hablado de las balas, porque no las he oído; desde la cárcel no os hablaré de sus molestias, porque no las he notado. Salvo los dolores que produce dejar en casa cuatro hijos y una mujer, para quienes únicamente se vive, la prisión no es para mí nada molesto, porque más preso vivo durante meses y meses en mi despacho de Madrid.

Algunos amigos cariñosos me decían que pasase la frontera, que huyera, y yo no comprendía cómo puede haber nadie que huya, que pase la frontera, que emigre, que a la justicia vuelva las espaldas temeroso, como no sea para luego darse el tono de decir... «¿Cuando yo estuve en la emigración...!»

No concedo ninguna importancia a este proceso, ni a esta detención, ni a esta prisión, porque prisión, detención y proceso no son otra cosa que el resultado de haber cumplido con un deber, y el deber debe ser siempre cumplido, aunque cumplirlo cueste amarguras.

¡Triste condición la del periodista! Cuando calla, cuando a todo dice ¡bien va!, cuando con su silencio todo lo ampara, alzáse contra él la opinión, y lo insulta, y lo apostrofa, y lo llama cómplice, y le apellida embaucador, agradador de todos los Segismundos. Y cuando por librarse de esa avalancha de dicitos se decide a hablar... ¡va a la cárcel!

¿Comprendéis ahora por cuáles razones calla muchas veces la Prensa? ¿Adivináis ahora por qué en muchas ocasiones la Prensa no puede hablar? ¿No veis ahora claramente cómo esta profesión de periodista es la más cruel, la más ingrata, la menos apropiada para dar gusto a todos? Si calláis, el desprecio público; si habláis, la cárcel pública.

Y las gentes sólo ven el lado encantador de la profesión, ese lado que a diario exhiben media docena de titulados periodistas—de esos de teatro, de banquete, de reuniones, de exhibición perpetua—, como si el periodismo consistiese en estar siempre donde se ríe, se traga, se bebe y se medra. No; hay otro lado: el que no se exhibe, el que no ve la gente, y ese lado está lleno de amarguras, y de privaciones, y de disgustos, pudiendo asegurar que más valdría ser forzado galeote de las galeras reales, que periodista de vocación, porque el galeote, si era oprimido por el poderoso, era al menos compadecido por el pueblo, y el periodista sufre a la vez los desprecios del pueblo, que lo llama corifeo de los poderosos, y las opresiones del poderoso, que lo califica de agradador de las multitudes.

¡Que mi hijo sea cualquier cosa, antes que ser periodista honrado, aunque sea ministro escarnecido por el país, porque si a periodista honrado llega, acabará en la cárcel, y si a ministro escarnecido por el país asciende, de impunidad absoluta gozará!

Me rompo la cabeza pensando por qué estoy preso, y no llevo a explicármelo. He leído cien veces el artículo denunciado, y no encuentro en él ni una sola palabra que no sea una loa para el Ejército, al cual he defendido siempre, desde hace casi veinte años, con tales ardimientos, que me han valido el ser calificado de militarista furibundo. ¿Cómo, pues, explicarme esto, que no comprendo, que no advino, que no me cabe en la cabeza, que me vuelve loco, que me hace creer que la realidad se ha convertido en sueño? ¿Yo, que he recibido en varias ocasiones tarjetas de todo el Ejército, desde Artillería a Guardia Civil, por mis campañas, acusado de un delito contra el Ejército? ¿Yo, que he sido violentamente combatido por los paisanos, a título de campeón del predominio militar, verme acusado de un delito militar? ¿Yo, que paso los días y las noches estudiando los medios más conducentes para robustecer la Patria, robusteciendo el Ejército, preso por supuesto delito contra los Institutos Armados? Repito que me vuelvo loco sin adivinar la causa de mi prisión, a menos que sea delito contra el Ejército el pedir camas y colchones para los oficiales heridos, petición que hice después de saber que el hermano del capitán Borrero, gravemente herido, tenía que estar con un ordenanza limpiando de chinches la cama de su hermano, para evitar que con las picaduras se moviese y con los movimientos se agravase la gravísima fractura que padece. Si eso y otras cosas por el estilo, escritas después de recibir cientos de demandas, es delinquir, confieso que he delinquido y que seguiré delin-



Al arrojar la columna Aguilera a los moros de la posición de Mayen Mohu Brahim, vieron nuestras tropas con extrañeza la forma en que los kabileños retiraban a los heridos, enlazando a cada uno de ellos un jinete, que lo arrastraba al galope del caballo.

quiendo, hasta conseguir que no se repitan, porque delinquiendo cumplo deberes de ciudadano y atiendo a requerimientos de heroicos servidores de la Patria. Si por eso y por cosas análogas estoy preso, bendita sea la prisión.

¿Estaré preso por haber dicho que el soldado, de general a corneta, es modelo de valor, de disciplina, de abnegación, de desinterés, de frugalidad, de resistencia, de buen humor? ¿Acaso me veré separado de mis hijos por haber loado al general Marina como el general Marina merece ser loado? Creed que yo no advino la causa de mi prisión, y que me produce el efecto que produciría una excomunión a quien pasase la vida loando a Dios, sirviendo a la Iglesia y practicando como fidelísimo creyente cuanto manda, dispone y ordena.

Pues bien, si por algo de eso, por todo, ó por cosa parecida estoy preso, que no me saquen nunca, porque me sacarian para volverme a meter.

Dure esto mucho ó dure poco, sea para bien ó sea para mal, yo estoy tranquilo, porque con acierto ó sin él, con oportunidad ó sin ella, yo no he hecho otra cosa que cumplir con lo que mi conciencia me decía que era un deber. Pero no un deber que pudiese dejar de ser cumplido, sino un deber ineludible, imperativo, de esos que los hombres de honor tienen que cumplir cueste lo que cueste, a menos de quedar deshonrados ante su conciencia, que es la peor de las deshonras, porque los hombres son juzgados definitivamente por su propia conciencia y no por la conciencia ajena. Y a mi conciencia me atengo. Ella no me recuerda y dormiré esta noche con sueño tranquilo y reparador, con ese sueño que Dios envía a los que en las cárceles padecen persecuciones por la justicia, hechos bienaventurados por la Iglesia, y que en cambio no visita las mansiones donde residen la soberbia, la ira y la envidia, porque en ellas sólo el insomnio reina en consorcio con la intranquilidad y en maridaje con la pesadilla.

¡Yo, a dormir! ¡Otros, no dormirán!
JUAN DE ARAGON
Cárcel de San Sebastián, jueves-noche.
(Recibido con retraso en el correo de hoy domingo.)

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA es el único periódico que, por tener ediciones mañana, tarde y noche, y por circular dos de ellas en Madrid, difunde más persistentemente la publicidad, pues sus anuncios son leídos por la mañana y por la noche.

Es, por lo tanto, **LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA** el diario que ofrece mayores ventajas a los anunciantes.

¡Muchas gracias a todos!

Son tantos los telegramas y cartas que de provincias y Madrid hemos recibido, con motivo de la prisión de nuestro querido director, Leopoldo Romeo, que nos es absolutamente imposible contestarlas particularmente, como sería nuestro deseo.

No solamente nuestros queridos colegas en la Prensa—con rarísima y poco apreciable excepción—han dirigido frases de afecto a nuestro director con motivo de su encarcelamiento, sino que, compañeros de todas las opiniones, entre las cuales han sido de los primeros nuestros queridos amigos los ilustres periodistas D. Miguel Moya y D. José Ortega Munilla, le han hecho su visita personal, y cariñosos y sinceros ofrecimientos de toda especie.

A todos, absolutamente a todos, así como a las infinitas personas que han dejado tarjeta ayer y hoy en el domicilio de Leopoldo Romeo y en la Redacción y Administración de **LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA**, enviamos el testimonio de nuestra gratitud, por el cariñoso afecto que demuestran a nuestro entrañable amigo.

Este, animoso y tranquilo, seguro de la rectitud é imparcialidad de los Tribunales que han de juzgarle, agradecido a las deferencias y delicadas atenciones que todos han tenido para él, y completamente cierto de que su pluma, en la presente ocasión, como en todas, no obedeció sino a los estímulos del patriotismo más noble y desinteresado, continúa sin novedad en el departamento de políticos de la Cárcel Modelo, desde donde saluda a sus innumerables amigos.

Repetimos el testimonio de nuestra más profunda gratitud a todos, no pudiendo hacerlo con más amplitud porque, según es sabido, no podemos publicar noticias acerca del Sr. Romeo, ni comentarios respecto de su prisión, porque el ministro de la Gobernación nos lo impide amenazando con la suspensión del periódico.

Quia nominor leo.

Desde Melilla

(Cablegramas de nuestro compañero Rodríguez de Celis.)

La noche pasada.

MELILLA. (Cablegrama de las doce y cuarto de la mañana de ayer sábado, recibido en la Central de Madrid a las seis y media de la tarde y en nuestra Redacción a las ocho de la noche.) La noche última transcurrió sin novedad.

Ni en la plaza, ni en ninguno de los campamentos fué turbada la tranquilidad en lo más mínimo.

Salida del convoy.

A las nueve y media de la mañana ha salido el acostumbrado convoy para llevar a las

posiciones avanzadas municiones de boca y guerra.

La columna protectora la forman tres compañías del batallón de Cazadores de Arapiles, otras tres del batallón de Figueras, una batería de la comandancia de la plaza y un escuadrón de Cazadores de Melilla.

No ha ocurrido novedad ninguna a la salida del convoy.

Muerte del capitán Gil.

A las siete de la mañana de hoy ha fallecido en el Hospital el capitán del regimiento de Melilla D. Gabriel Gil y Sánchez.

Iba a ser operado hace tres días; pero se hubo de desistir en vista de la gravedad de su estado.

El capitán Gil fué uno de los que resultaron heridos en el sangriento combate del 23 de julio.

A las cinco de la tarde de hoy se celebrará solemnemente el acto de dar sepultura al cadáver.

Comisiones de todos los Cuerpos asistirán al entierro.

El duelo será presidido por el general. Dos compañías tributarán al cadáver los honores correspondientes.

Como hasta hace ocho días se creyó al capitán Gil fuera de peligro, su muerte ha producido tristísima impresión, aumentada por el alto concepto de que gozaba el finado, por su excelentísimas condiciones personales.

El Pontoneo.

Continúa con gran fuerza el temporal de Pontoneo.

Produce las molestias de rigor y ha obligado a adoptar en los campamentos y en las posiciones las medidas necesarias para precaverse de sus efectos.

Llegada del «Montevideo».

En este puerto ha fondeado el vapor «Montevideo».

A la hora en que telegrafía está desembarcando el regimiento de Guipúzcoa.

Regreso del convoy.

MELILLA. (Sábado, noche.) Ha regresado el convoy de cuya salida he dado cuenta en mis primeros despachos de la tarde.

El enemigo lo ha tiroteado con insistencia. La columna protectora ha contestado con valor y serenidad.

El enemigo se corrió desde la segunda caseta del ferrocarril hacia las lomas que dominan el «blockaus» más cercano.

Las descargas de la columna protectora han hecho que el enemigo se dispersara.

De 50 a 60 eran los agresores. No obstante la viveza del tiro, nuestras tropas no han experimentado ninguna baja.

Entierro del capitán Gil.

A la hora que ya anuncié se ha efectuado el entierro del cadáver del capitán del regimiento de Melilla D. Gabriel Gil.

Iba presidido el duelo por el hermano del difunto, el coronel Benedicto y los ayudantes de los generales Arizón y del Real.

Han formado también parte de la fúnebre comitiva representaciones numerosas, Comisiones de todos los cuerpos y lucida representación del elemento civil.

La compañía de Melilla que mandaba el capitán Gil en el momento del combate que le ha costado la vida ha rendido honores al cadáver.

Jefes y oficiales de todas las armas llevaban las cintas del féretro.

Al entierro, que, como se esperaba, ha sido muy solemne, han acudido muchos paisanos.

La columna Larrea

Hacia la Restinga.

MELILLA. (Sábado, noche.) Según las noticias últimamente llegadas del zoco El Arba, la columna del coronel Larrea pernoctó ayer en una especie de alquería llamada Muley Dris, cerca del morabito, lugar que sirve de parada a viajeros y trajinantes.

Durante la jornada, las fuerzas del coronel Larrea pudieron apreciar de qué modo había quedado sometida la parte de Muley Abi Xerif por la acción de la brigada del general Aguilera.

Dispónese la columna Larrea a llegar mañana a la Restinga, desde donde continuará el viaje hasta esta plaza.

El general Marina.

Juntamente con la columna del coronel Larrea regresará, también, mañana a Melilla el general en jefe del Ejército de operaciones.

La columna Aguilera

Paseos militares.

La columna del general Aguilera continúa acampada en Xerif.

Moros y moros acuden al campamento para vender sus productos a precios muy bajos.

Se presentan todos en actitud sumisa y amistosa, produciéndose, con tal motivo, escenas muy interesantes.

Durante el día de hoy, sábado, la columna Aguilera ha realizado cortos paseos militares por los alrededores del campamento.

Las marchas de la columna no han dado lugar a ningún incidente desagradable.

Por el contrario, se han sucedido las escenas más pintorescas.

Refiérenme que una mora, no despreciable por su físico, regaló dos gallinas a algunos soldados del regimiento del Rey.

Quebrantando la costumbre, la mora estuvo muy comunicativa y hasta se dejó retratar con mil amores, sin pensar en ocultarse, cuanto menos en huir de la presencia de los soldados.

Análoga actitud observaban los moros. Se ha podido comprobar que los moros que por no realizar acto de sumisión huyeron a los vecinos montes, se llevaron las mejores armas, siendo por consiguiente las más antiguas ó las menos útiles las entregadas a la columna Aguilera por los kabileños que se determinaron a someterse.

¿El Roghi al Rif?

Rumores interesantes.

Hace ya tres días que circulan por esta plaza, aunque sólo a título de rumor, dos noticias que de tener confirmación, revestirían indudable importancia.

Según la primera, el Roghi ha salido de Fez.

Agrega la segunda que viene hacia el Rif, a posesionarse del cargo de virrey de estos territorios, que acaba de conferírle el Sultán Muley Hafid.

Esos rumores, de que no quisimos ocuparnos antes porque no merecían al principio crédito, han tomado hoy tal cuerpo, que es fuerza consignarlos, siquiera solo sea a título de información.

Por lo demás, ni afirmo, ni niego.

Fuego en las posiciones.

Los cañones de nuestra posición de Sidi-Musa han disparado esta tarde, aunque brevemente, contra las cañadas del Gurugú.

También las baterías del Atalayón y de Yebel Sidi-Ahmet-el-Hach han hecho vivo fuego en dirección a Nador, por haber sido divisados desde ambas posiciones varios núcleos moros que se dirigían a Zeluán.

Cesó el cañoneo cerca de las siete de la noche.

Desde esta hora a la en que telegraficó—once de la noche—la tranquilidad en la plaza y en el campo exterior es completa.

Un ejército de cuervos.

Desde nuestras posiciones avanzadas, y principalmente hacia el baranco del Lobo, han podido divisar las tropas enormes bandadas de cuervos.

De la abundancia de esas aves de rapiña se deduce que hay en el campo moro muchos cadáveres de hombres y bestias, sobre los que se ciernen los repugnantes bichos.

Moros amigos.

Cuéntanme que enterados los quebdanias sumisos de la práctica que en Melilla se sigue en cuanto al distintivo que usan los moros afectos, han solicitado del general Marina que les otorgue la misma concesión, ó sea los brazaletes rojos y gualdos, que les permitan sin dificultades entrar y salir en nuestros campamentos del territorio de Quebdana.

RÓDRIGUEZ DE CELIS.

ECOS DE LONDRES

JUEGOS DE NIÑOS

(DE NUESTRO REDACTOR)

Los niños juegan en Hyde Park a los aeroplanos. Hay modelos de diferentes clases, triplanos, biplanos y monoplanos...

Los aeroplanos más frecuentes son biplanos. El juguete es sencillísimo. Consiste en un cuadrilátero muy ligero...

De la proa del cuadrilátero sale otra alita horizontal. En la proa está la hélice, de aluminio. La hélice se mueve con el movimiento de una goma central...

El juguete se sostiene con una mano, mientras se sujeta la hélice con la otra. Para hacerlo volar hay que soltar al mismo tiempo el juguete y la hélice...

Cuando se le acaba la cuerda a la hélice, que suele ser a los quince o veinte segundos, el ligero juguete se viene al suelo...

Los más de los niños no logran hacer volar a su juguete. Es cuestión de equilibrio y de habilidad. Muchos de los juguetes cuyas alas no están bien equilibradas...

Otros no vuelan porque los poseedores no saben darles debidamente el ligero empujón horizontal que han menester al tiempo de soltarlos.

Pero hay otros juguetes algo más grandes, más sólidos y más perfeccionados, que vuelan admirablemente distancias hasta de veinticinco y treinta pasos.

Y los niños que logran hacer volar a su juguete, aprenden tempranamente a comparar uno y otro modelo, a pesar el valor de los detalles, a reflexionar sobre las graves cuestiones del equilibrio y de la orientación.

Y, entretanto, los niños de Barcelona juegan a anarquistas y policías, a barricadas y soldados, a frailes e incendiarios.

RAMIRO DE MAEZTU. Con objeto de que se distinguen a primera vista nuestras ediciones de la mañana y de la noche, irá impreso el título en tinta roja por las mañanas y en negra por las noches.

Avisos útiles. Esta Casa, siguiendo la costumbre de años anteriores, y con el fin de no tener calzados atrasados de un año para otro, vende los sobrantes de verano a precios increíbles...

Artísticas medallas religiosas en oro y plata. Joyería Pérez Molina, Carrera de San Jerónimo, 28. PRECIOS SIN IGUAL.

terpelará acerca de la organización que cumple con el más elemental deber al llevar ante los Tribunales competentes a anarquistas comprometidos en los atentados de Barcelona.

Incidente al Kaiser.

MUNICH. (Oficial.)—Anoche el tren oficial que conducía al Emperador alemán de Iglau a Carlsrulo, tuvo que detenerse en la estación de Cham, a consecuencia de haber explotado varios petardos colocados en la vía.

Combate sangriento.

SAIGON. Un destacamento de tropas francesas atacaron a la bayoneta a una partida de piratas que se había hecho fuerte en una aldea.

Mejores impresiones.

ROTTERDAM. Anunciase oficialmente que se ha dado ya el alta a los últimos coléricos que se hallaban recogidos en el Hospital habilitado al efecto, y que, por lo mismo, se considera que ya no existe la epidemia.

Raid submarino.

TOLON. En la noche pasada ha fondeado en la rada el submarino Calypso, que manda el teniente de navío M. Robillot.

Calypso.

El Calypso acaba de realizar un itinerario de 800 millas, en condiciones que son muy elogiadas por los técnicos.

El Calypso.

El Calypso acaba de realizar un itinerario once de la mañana, pasando por Bouches de Bonifacio, Menton, y regresando a Tolón, después de llegar hasta cerca de Génova.

La tripulación.

El Calypso ha hecho esta travesía en sesenta horas, y sin sufrir ningún accidente.

El teniente M. Robillot.

El teniente M. Robillot muéstrase satisfechísimo de la precisión con que eran ejecutadas todas las maniobras ordenadas por él.

Conflicto resuelto.

LONDRES. Un despacho de Buenos Aires confirma que el conflicto pendiente entre Bolivia y Perú, sobre la cuestión de límites en la región del Amazonas, ha quedado definitiva y satisfactoriamente resuelto.

Cámara portuguesa.

LISBOA. El Parlamento seguirá abierto hasta el día 18. En la Cámara de diputados, después de despachar los asuntos corrientes, por haberlo pedido un diputado de la mayoría, la Cámara empezó la discusión de la orden del día, en consecuencia de lo cual, la minoría republicana abandonó el salón.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Table with columns: Mes, Trim., Sem., Aho. Rows: Madrid, Provincias y Portugal, Unión Postal, América y Oceanía.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prens ó Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y a nombre del señor Administrador de este periódico.

Admon. y Caja: Arenal, 4, y Puerta del Sol, 8. Redacción y talleres: Factor, 5 y 7.

méritos a Peary, cree que Cook dice verdad cuando afirma que ha descubierto el Polo. Naturalmente, todas estas discusiones sirven para que se hagan apuestas y se crucen fuertes sumas a favor de Cook ó de Peary.

EL TERROR DE LAS ALDEAS

Lobos a 75 francos

ROMA. Telegramas recibidos de distintos pueblos de la parte montañosa de la región anuncian que sobre ellos se ha desencadenado una verdadera invasión de lobos.

Aguijoneados por el frío, que ya empieza a sentirse, los lobos, organizados en bandas, como malhechores, descienden a los valles y entran en las viviendas de los aldeanos, sembrando por todas partes el terror.

Ha habido casas en que estas bandadas de lobos han sitiado materialmente una finca, después de destruir todo el rebaño, todavía ávidos de presa.

Esto ha pasado en la aldea de Pontefero, donde los habitantes de una granja han corrido verdadero peligro de ser devorados por los lobos, viéndose obligados, para salvarse, a saciar su voracidad sacrificándoles el rebaño.

El peligro que la presencia de los lobos entraña para los aldeanos de la región ha movido al Ayuntamiento de Piperno a conceder una prima de 75 francos por cada lobo muerto que se le presente.

Este acuerdo ha hecho su efecto entre los cazadores de la región, que organizan grandes batidas para acabar con los lobitos.

SINIESTROS Y CATASTROFES

La catástrofe de Monterrey.

NUEVA YORK. El número de víctimas causadas por las grandes inundaciones producidas en Monterrey y su comarca, ascienden a 10.000.

Varias aldeas han quedado completamente destruidas y arrasados los campos. Los supervivientes están muriéndose de hambre, viéndose precisados a alimentarse de hojas y raíces.

Diez mil víctimas.

NUEVA YORK. El número de víctimas de las inundaciones en Monterrey y sus alrededores se eleva a unos 10.000.

Varias aldeas han sido completamente destruidas. Los supervivientes están muriéndose de hambre; se alimentan con hojas y raíces. Las cosechas han sido destruidas.

MISCELANEA

Kitchener, ascendido.

LONDRES. Los periódicos dan hoy la noticia de haber sido ascendido a feldmariscal el general lord Kitchener.

Toda la Prensa elogió al célebre caudillo, que disfruta en Inglaterra de inmensa popularidad.

En el Parlamento lusitano.

LISBOA. En la Cámara de Diputados, después del despacho de asuntos de escaso interés, un diputado de la mayoría pidió que se entrase en la discusión del orden del día.

La minoría republicana viendo en este acuerdo una coacción, abandonó el salón de sesiones.

El Sultán no tiene prisa.

FEZ. M. Gaillard, cónsul de Francia, pidió al Sultán una audiencia solemne, para ser recibido con sus compañeros inglés, español, alemán y austriaco, para la entrega de la Nota á las Potencias, con motivo de los castigos á los partidarios del Roghi.

Hace seis días que está esperándose la contestación del Sultán.

Interpelación anunciada.

PARIS. Dice «La Patrie» que el diputado conde Boni de Castellane ha dirigido una carta al presidente del Consejo y ministro del Interior, participándole que tan pronto como se reanuden las sesiones parlamentarias, le incorporado a su Cuerpo encontrándose disponibles...

—Pero, ¿adónde nos envían, mi capitán? —¡Sois muy curioso! Yo tampoco sé nada.

Poco acostumbrado Alberto al laconismo de las órdenes de guerra, empezaba á no comprender.

Champoreau se mordía el bigote hasta arrancárselo, mirando en derredor, furiosamente, cuando tropezó con el infortunado Panardel.

El triste húsar había aprovechado esta ocasión para sustraerse á la cólera del capitán, y ganaba suavemente la calle cuando la voz de trueno del capitán le paró en el sitio.

—¡Subteniente Panardel, preparaos para montar a caballo!

—Pero, mi capitán—dijo lastimosamente el joven,—mi regimiento llega mañana.

—Mañana no es hoy y, entretanto, os escojo para el servicio de esta noche.

Panardel no se atrevió a decir una palabra, y Champoreau quedó un poco más tranquilo y satisfecho de su pequeña venganza.

Los escuadrones de Galicia, que marcharán con el coronel Alonso, son el tercero y el cuarto.

La suscripción.

ZARAGOZA (Domingo, tarde.) La Junta de damas y el Ayuntamiento han realizado una colecta para aumentar los ingresos de la suscripción, habiendo recaudado 337 pesetas.

—En Cariñena se ha constituido la Junta de damas, nombrando presidenta á doña Dolores Borao de Frasco; vicepresidenta, á doña Antonia Gracia, y tesorera á doña Dolores Rivas.

Lo recaudado hasta ahora asciende á 806 pesetas.

La tercera división.

LUGO. (Domingo, tarde.) Se han recibido órdenes para la organización de la brigada, formada por los regimientos de San Fernando y Cerriñola.

En este Gobierno militar se empezó a seguir á trabajar activamente.

El general Carbó dirige los trabajos.

Una cosa igual le ha sucedido al «New-York Times».

Compró a «Times» de Londres el derecho de reproducir, á la misma hora que él, el relato de Peary, y otros periódicos neoyorquinos, aprovechándose de la diferencia de meridiano, lo han publicado al mismo tiempo que él.

Dos cablegramas.

Peary, antes de embarcarse para Nueva Escocia, envió desde Indian Harbour (Labrador) el siguiente despacho al Presidente Taft:

«Tengo el honor de poner á su disposición el Polo Norte.»

Taft le ha contestado con el despacho que sigue:

«Muchas gracias por su generoso e interesante ofrecimiento. No sé de un modo exacto, qué podría ya hacer con el Polo. De todos modos, le felicito sinceramente por haber conseguido vuestro objeto, y espero que vuestras observaciones contribuirán sustancialmente á enriquecer los conocimientos científicos. Habéis dado nuevo brillo al nombre de América.—Taft.»

Observaciones.

Los periódicos amigos de Cook, y sobre todo el «Herald», analizan el relato de Peary y hacen observar que éste ha marchado aun mas deprisa que su adversario.

Por tanto, el principal argumento de los que llaman embustero á Cook, cae por su base.

Esta opinión es resumida así por «The Globe», de Nueva York:

«Los dos viajes se repiten exactamente. Los dos exploradores, partidos en invierno, han tomado una ruta más occidental que las seguidas hasta ahora.

Ambos han aprovechado la deriva de los hielos hacia el Este.

Mientras no se pruebe lo contrario, creemos que el doctor Cook no puede ser desmentido y que Peary ha ido también al Polo, pero un año después.»

El almirante Melville cree que se debe hacer comparecer á los dos exploradores ante una Comisión compuesta por astrónomos y oficiales de Marina.

Se nota que Cook gana terreno entre la opinión imparcial, que si bien no regatea los

Mandarán estas fuerzas el general Carbó. Será creada para esta división una sección de ametralladoras.

De Coruña marcharán dos escuadrones del regimiento de Galicia, al mando del coronel.

Todos los Cuerpos recibirán fuerzas de otros puntos.

Cuando marchen estos regimientos, formaránse terceros batallones de los mismos.

La segunda brigada estará compuesta por los regimientos de la Reina y Córdoba, la Artillería del 8.º montado, que tiene cañones Schneider, y dos compañías de Ingenieros del 2.º mixto.

Mandarán la división el general Ampudia. También irá con ésta una compañía de Administración Militar y una sección de Sanidad.

El ganado facilitarálalo Dirección de la Cria Caballar.

El material procederá del parque de Madrid.

Las fuerzas sustituirán el ros por la gorra con visera blanca.

Los regimientos tendrán 1.600 plazas.

Informaciones del extranjero

LA CONQUISTA DEL POLO

Cookistas y pearistas

Discusiones y polémicas.

NUEVA YORK. No se habla de otra cosa que del descubrimiento del Polo.

Los yanquis se han dividido en cookistas y pearistas, y se abrumaban con argumentos y observaciones, seguidos de injurias muchas veces.

Cook y Peary son incompatibles, según los ardorosos partidarios del uno y del otro.

Si el primero ha descubierto el Polo, el segundo es un farsante, y viceversa.

Nadie admite la posibilidad de que ambos hayan llegado al Polo.

Naturalmente, el Peary Arctic Club constituye el principal núcleo de los pearistas.

Dicho Club, hace quince años que ha tenido la exclusiva de los descubrimientos polares.

El Club tenía á sueldo numerosos esquimalces, compraba y adiestraba perros groenlandeses y había creado en distintos puntos de la zona ártica verdaderas bases boreales.

Puede, pues, calcularse la exasperación de los socios del Peary Arctic Club, viendo que un mediocri de Brooklyn pretende haber hecho inútiles por su solo arroyo tantos y tan considerables esfuerzos.

El secretario del Club, Bridgman, ha dicho en una entrevista, que ayer publicaron varios periódicos:

«¡Cómo! ¿Se dice que nuestro gran hombre no ha descubierto el Polo Norte? Pues bien. ¡Ahora vamos á enviarle al Polo Sur! Así que descansen algunos meses en su casa, irá con el «Roosevelt» á las tierras del inexplorado continente ártico y hará lo que Shackleton no ha podido hacer.»

Efectivamente, el Peary Arctic Club organiza una expedición antártica. Y se sabe que varios exploradores yanquis piensan hacer lo mismo.

Algunos periódicos dicen que el Polo Sur debe ser descubierto por los norteamericanos, únicos dignos, por su descubrimiento del Polo Norte, de tamaña gloria.

La polémica se ha envenenado entre el «New York Herald», defensor de Cook, y el «New York Times», defensor de Peary.

Este llama á Cook el «loco de Brooklyn». Aquél califica á Peary de despota y tirano.

Un incidente inesperado ha llenado de exasperación á los propietarios del «New York Herald».

Habían adquirido de Cook la exclusiva de su relato para publicarlo simultáneamente en Nueva York y en París.

Pero no habían contado con la diferencia de meridiano. Están tan ocupados con las

Folleton de «La Correspondencia de España»

FORTUNE DU-BOISGOBEY

EL TAMBOR DE MONTMIRAIL

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—¡Ah! ¿Creéis—siguió diciendo, furioso, el capitán—que tenéis derecho á cuidar vuestro esqueleto mejor que el nuestro, porqu sois el hijo de un tendero enriquecido? ¿Os figuráis que vais á mandar húsares, evitando hacer rasguños en vuestra piel?

—Yo no pienso mandar—dijo Panardel aturrido.

—¡Lo creo muy bien, pardiez! Os gustaría más estar en París, para daros de guapo en el Coliseo, ó en las Galerias-de-Bois.

—¡Mirad! Si Francia contase muchos campeones de vuestra especie, los prusianos estarían bien pronto en Montmartre.

A medida que Champoreau se exaltaba, el prudente húsar se acercaba á la puerta, y ya iba á conseguir marcharse, cuando tropezó con un soldado que entraba con un pliego lacrado en la mano.

—El capitán Champoreau, del 7.º de dragones?—preguntó el ordenanza.

dos, tenidos por cuatro jinetes del escuadrón de guías del Emperador.

Champoreau los examinó, como inteligente, viendo con satisfacción que habían escogido animales vigorosos y descansados, que estaban en estado de hacer, en poco tiempo, una larga caminata.

Había un porta-mantas en las grupas, y pistolas en sus fundas.

—¡Vamos! El Estado Mayor ha hecho bien las cosas—murmuró el capitán,—da gusto ir á romperse la cabeza en unos caballos como estos.

Veinte años de campaña en Caballería habían aumentado notablemente la gordura de Champoreau.

Escogió un bayo oscuro, ancho de pecho y corto de lomos, que le pareció muy propio para soportar el peso de su robusta persona.

Señaló para Alberto, que no pesaba más que un jockey inglés, un alazán de finos remos, cuello largo, con el cual se podían hacer fácilmente cinco leguas por hora, dejando á Panardel y Ratibál los otros dos.

Agenor montó en el suyo, suspirando, y el dragón declaró, encantado, que jamás había montado tan perfectamente.

Quando todos estuvieron montados, dijo el capitán:

—¿Dónde está el guía? Entonces se vió aparecer un jinete, detacándose de entre la sombra. La obscuridad impedía ver sus facciones.

INFORMACIONES DE MADRID

INFORMACIONES

EL ARRIENDO DEL ESPAÑOL

Laboriosa fué la discusión sostenida ayer por los ediles madrileños para aprobar el pliego de proposiciones de arriendo del Teatro Español, sin que por ninguno de los oradores se adujeran razones de peso que justificaran la preferencia que cada uno trataba de dar al concursante de su predilección.

Y es natural que así sucediese cuando no habla materia para discutir, ni siquiera durante cinco minutos, pues ninguno de los pliegos reunía las debidas condiciones «administrativas».

Quisieron los Sres. Dicenta y Aguilera y Arjona lucir sus galanuras oratorias y demostrar sus vastos conocimientos en asuntos teatrales, y ambos concejales republicanos entraron de lleno en el campo del arte, juzgando si tal cosa es incompatible con tal comediante; si á determinado individuo debe considerarse como explotador del arte dramático y no como artista; si pensar ninguno de los dos que todo aquello no venía á cuento, ni aquel era momento ni razón oportuna para tratar de tales filigranas.

No es que piense yo, como mi amigo y compañero «Caramanchel», que no sean capaces los concejales de discutir exquisitamente artísticas; pero lo que sí afirmo es que en la sesión de ayer no debía ni podía tratarse de otro asunto que de las condiciones administrativas propuestas por los tres concursantes.

Habla un pliego de condiciones, redactado por el Concejo, y á mejorar esas habían de limitarse los licitadores, y á buscar mejoras y garantías administrativas debía tender la labor de los ediles.

Este era el verdadero punto á discutir. ¿Cuál de los tres concursantes ofrece mayores mejoras sobre las condiciones propuestas? Y puede asegurarse que ninguno de ellos iba mucho más allá de lo que se le pedía.

Promesas vagas hacían los dos concursantes que mejores pliegos habían presentado, y solamente el Sr. Escudero hacía una oferta positiva, cual era la de dar dos funciones para la Beneficencia municipal, en vez de una que imponía el pliego del Ayuntamiento.

Ya era ésta una mejora digna de ser tenida en cuenta, pues suponía un positivo ingreso para las Casas de Socorro; pero de lado dieron tal ofrecimiento los concejales, y si á él hicieron referencia fué solamente como un detalle de escasa importancia.

En cambio, todos lanzáronse con ardorosos ímpetus por los trigales literarios, y desde Plauto hasta nuestros días, esparcieron unos y otros el florido campo de nuestra literatura dramática, más atentos á impresionar á sus oyentes con los fuegos fatuos de su oratoria y de su erudición, que á convencer con razones fundamentales y de peso.

Habrían estado en su punto tales discretos y alardes de artísticos conocimientos para empleados con ocasión de discutir la lista de la compañía que habrá de presentar el arrendatario, y no cuando se trataba de determinar en cuales condiciones se habría de hacer el arriendo.

Porque no debían ayer los concejales ocuparse de otra cosa que de buscar arrendador para el Teatro Español, imponiéndole determinadas condiciones para el arriendo, sin que fuese preciso ni oportuno hablar de las actitudes artísticas de los concursantes.

Confundieron los ediles dos distintas naturalezas de cómico y de empresario, y en lugar de tratar de éste, dedicáronse á cantar las glorias de aquél, olvidando pasadas enseñanzas que debían tenerse muy presentes si se quiere que el Teatro Español sea un verdadero conjunto de artistas, y no patrimonio de uno sólo, por muy eminente y distinguido que sea.

Tal equivocación en el discutir ha sido causa de que no fuesen desechados los tres pliegos, para que los concursantes los presentaran de nuevo, si querían, aclarando las proposiciones que hacían de una manera poco explícita y terminante.

El arriendo está hecho; el extravío, motivado sin duda por los ardores oratorios, dejó de discutir las ventajas administrativas para tratar sólo de unas aventuradas suposiciones artísticas, que quiera Dios se confirmen y conviertan en realidades, para bien del arte escénico y para que no padezca la brillante tradición del histórico Corral de la Plancha.

JOSE DE LA CORTE.

SECCIÓN OFICIAL.

LA "GACETA,"

SUMARIO

PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.—Real decreto resolviendo á favor de la autoridad judicial la competencia suscitada entre el gobernador de Navarra y la Audiencia territorial de Pamplona.

MARINA.—Real decreto disponiendo que los pluses del personal de la Armada que opera en aguas de Africa, serán los mismos que están señalados para el Ejército.

—Otorgando orus del Mérito Naval con distintivo blanco al contraalmirante Le Pord Jules Louis Marie.

—Otorgando igual condecoración al contraalmirante de la Armada inglesa Sir Henry B. Jackson.

Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden anunciando á traslación la plaza de profesor de gimnasia del Instituto de Córdoba.

—Otra ídem á la cátedra de Historia Natural, Fisiología é Higiene del Instituto de Almería.

—Otra anunciando la provisión de la plaza de profesor numerario de Electrotonia, Economía y Legislación industrial de la Escuela Superior de Industrias de Gijón.

ADMINISTRACIÓN CENTRAL.—Gobernación.—Inspección general de Sanidad exterior.—Participación de haber ocurrido casos de cólera en Dordrecht.

LEYENDO PERIODICOS

LA PRENSA DE HOY

Del conde de Berberana en *El Liberal*:

«Es verdaderamente curioso el considerar que muchos de nuestros compatriotas que han desempeñado en extraños países el importante cargo de embajador, se hayan creído obligados á mermar considerablemente sus fortunas, con tal de ostentar el fausto debido á la representación de su nación, y que los embajadores á que me refiero estén viviendo á expensas nuestras, siendo este el único caso que registra la Historia, ó yo conozco al menos. Si nos conviniera mucho su gestión, podría pasar; si á ellos y á nosotros conviniese, ya no sería lógico; conviniéndonos á ellos solamente, resulta insostenible, y creo que tan sólo á ellos les conviene, como trataré de demostrar después.»

Dice «La Epoca» que «las relaciones cordialísimas del Sultán con nosotros se revelan en el hecho de haber enviado el Maghzen (Gobierno marroquí) emisarios suyos, bajo la salvaguardia de España, que llamen al orden á las habilas que nos atacan». Mucho más hubiera demostrado el Sultán la cordialidad de sus relaciones amistosas, si en vez de enviar á aquellos emisarios, bajo nuestra salvaguardia (aumentando nuestros peligros y nuestros compromisos), los hubiera enviado protegidos por moros del Rey. Hay que tener en cuenta, además, que la eficacia de la gestión de esos emisarios no se ha visto por ninguna parte, como tampoco la amistad del Sultán, ó al menos, pruebas de ella, y es de recordar el conocido adagio que dice:

«El amigo que no vale y el cuchillo que no corta, que se pierdan poco importa». Ya lo dijo el inolvidable Núñez de Arce en sus crónicas de la guerra sostenida con Marruecos en 1859: «Los moros son taimados y astutos como zorras, y no debe uno fiarse en nada.»

Es creencia muy generalizada que este es un país ingobernable, y la práctica denota en muchos casos, y en este que nos ocupa, muy particularmente, no es así, sino que éste es un país ingobernado. La permanencia de la Embajada aquí, es odiosa y odiada por el pueblo. Ella se exhibe en todas partes más, mucho más de lo que fuera menester, y, sin embargo, ninguna manifestación hostil se ha hecho contra ella, derrochándose verdaderamente la más exquisita corrección en todas las colectividades, por respeto, no á ella, sino á nuestros gobernantes y á la tradicional hospitalidad española, nunca desmentida, como todo sentimiento noble y generoso. Y, sin embargo, aún está por ver la primera acción que demuestre ó indique tan siquiera, afecto, consideración ó atención, de esos emisarios á nosotros á fin de granjearse simpatías.»

De A B C:

«Para que oportunamente fengan conocimiento las viudas y familias de los jefes y oficiales del Ejército ó de la Armada que durante la campaña de Africa murieron en el campo de la guerra ó á consecuencia de heridas ó enfermedades en el adquiridas, publicamos á continuación la relación de nuevos ofrecimientos de plazas de gracia completamente gratuitas, unas internas, y externas otras, con instrucción, libros y matriculas, que, con atento besalamano, nos remite el director de la Asociación benéfica escolar de huérfanos, D. Rafael de la Piñera.»

Los documentos que deben acompañar á las instancias dirigidas á S. M. el Rey, en cualquier época del curso, y la relación ya publicada de «doscientos seis» plazas de gracia, con expresión de las diversas carreras y profesiones á que se refieren, están consignadas en la real orden del ministerio de la Guerra inserta en el «Diario Oficial» del mismo de 3 de agosto último y en el de 11 del mismo mes del ministerio de Marina.

Colegios de Escolapios de España: Plazas de vigilados, ilimitadas.—Real Escuela de Ingenieros electricistas, Sarría (Barcelona): Dos plazas externas por toda la carrera.—Colegio Politécnico, Tarazona (Aragón): Tres plazas internas de primera ó segunda enseñanza.—Colegio de San Felipe Neri, Cádiz: Ilimitadas plazas externas para huérfanos de la guerra, y también para los hijos de jefes y oficiales mientras éstos estén en campaña.—Colegio internado de San Felid de Llobregat: Tres plazas internas para huérfanos de la guerra cuyos padres fueran naturales de la provincia de Barcelona.—Colegio de Padres Agustinos, Palma de Mallorca: Dos plazas internas y seis externas de primera ó segunda enseñanza.—Colegio de María Teresa, Madrid: Dos plazas internas para huérfanos de teniente ó capitán.

Colegio del Salvador, Valladolid: Una plaza interna y tres externas.—Academia Cívico-militar, Valencia: Amplia tres plazas externas sobre dos antes ofrecidas de preparación para carreras militares.—Academia de Aduanas de Belda-Faura, Madrid: Dos plazas externas de preparación completa.—Colegio de San Blas, Zaragoza: Tres plazas externas para niñas y tres para niños.—Colegio de medio pensionistas por cuatro años y diez plazas externas de primera enseñanza, comercio y contabilidad.—Academia de corte de doña Isabel León, Madrid: Una plaza para huérfana de capitán y otra de teniente.

No figuran en la anterior relación los ofrecimientos personales hechos á la Dirección y Secretaría de la Asociación, que se podrán publicar cuando sean dirigidos á S. M. el Rey por conducto de la Mayoría Mayor de Palacio, ó al ministerio de la Guerra ó al de Marina, dando de ello noticia en carta particular á la Dirección de la Institución, Fuencarral, número 18, Madrid.

En igual forma pueden ofrecer su generosa cooperación los directores de Academias ó de Colegios religiosos ó particulares de Ma-

drid ó de provincias, para que de real orden puedan destinarse, con su aceptación, los huérfanos de la guerra que durante el curso soliciten las plazas de gracia debidas á tan laudables y patrióticas ofertas.

De El País:

«Nuestro querido amigo, el ilustre orador asturiano D. Melquiades Alvarez, ha dirigido á varios correligionarios presos en las cárceles de Barcelona, la siguiente carta:

«Tengo más ansiedad que ustedes por manifestar mi opinión acerca de la política del Gobierno, que considero desafortunada y peligrosa.»

Por eso anhelo la apertura de Cortes. No encuentro otro modo de hacerlo, pues estoy seguro que si pretendiera publicar mi juicio en la Prensa, el ministro de la Gobernación lo dificultaría, prevalido de la situación especial que atravesamos.

Ruégoles me envíen todos los datos necesarios para formar exacto y cabal concepto de lo ocurrido.

Intentaré desde luego la celebración de un mitin, y veré si logro entonces dar la voz de alarma á los correligionarios y aines.

No concibo insensatez mayor que la que impera ahora.

Les saluda... etc., etc.»

Esta carta, cuya copia nos envían queridos amigos de Barcelona, se recibió allí unos días antes de la publicación del magnífico Manifiesto de los correligionarios asturianos, que ha llenado de esperanzas á los barceloneses, así antisolidarios como solidarios. (Nos referimos á los republicanos y liberales, los otros ni son barceloneses, ni catalanes, ni españoles, son romanos.)

Nos complace el ver que el Sr. Alvarez ha enviado palabras de consuelo y esperanza á los correligionarios en desgracia. Cualquiera acto, el más sencillo nos parece bien. De lo que abominamos es del silencio traidor, aprobación tácita de los desafueros gubernamentales é indicio de cobardía.

En lo único que disintimos del Sr. Alvarez, como del Sr. Moret, es en creer que ahora no pueden hablar. No se puede decir todo lo que se piensa, hay que valerse de eufemismos; pero se puede decir mucho, y se puede, sobre todo, protestar, decir: «Yo, Melquiades Alvarez; yo; Azcarate; yo; Jimeno Rodríguez; yo; Canalejas; yo, X, no estoy conforme con esto y con lo otro.»

Y esto, no sólo se puede decir, sino que tiene el deber de decirlo todo aquel que no quiera ser cómplice de los ataques á la civilización y á la libertad que está perpetrando el Gobierno.»

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Primera enseñanza.

Aprobando la propuesta formulada por el Tribunal de oposiciones á Escuelas superiores de niños del distrito universitario de Santiago y, en su virtud, son nombrados: don Jesús Porto Vázquez, auxiliar de la Escuela graduada de Santiago, con 1.375 pesetas; D. José Rodríguez Hernández, auxiliar de la graduada aneja al Instituto de Orense, con 1.100 pesetas, y D. Manuel López Gutiérrez, para la Auxiliaria de la graduada aneja al Instituto de Lugo, con el mismo sueldo que el anterior.

Institutos.

Se conceden ascensos de 500 pesetas, por servicios en el Profesorado, á D. Eduardo Laforet y Alfaro, profesor de Dibujo del Instituto de Barcelona, y á D. Ricardo Iribarren y Elias, catedrático numerario del Instituto de Sevilla.

—Por real orden se nombra secretario del Instituto de Málaga al catedrático del mismo establecimiento docente, D. Antonio Martín Mengo.

—Al auxiliar de Letras del Instituto de Valencia, D. Juan Rodríguez Condasa, se le acredita el sueldo correspondiente á la cátedra vacante de Latín y Castellano, de cuyo desempeño está encargado.

Universidades.

Admitiendo á D. José Marvá la renuncia que ha presentado del cargo de delegado del Gobierno de España en el Congreso de Resistencia de Materiales que ha de celebrarse en Copenhague en el actual mes.

—Se concede á D. Miguel Bonet y Amigó, catedrático de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Barcelona, un aumento de sueldo de 500 pesetas anuales, por quinquiero.

—Nombrando á D. Fernando Rodríguez González auxiliar interino del sexto grupo de la Facultad de Medicina de la Universidad de Salamanca.

Bellas Artes.

Al director del Museo Nacional de Pinturas, Escultura y Grabado, D. José Villegas, se le ha concedido una licencia para el extranjero, á fin de que visite los Museos de otras naciones y estudie las modificaciones que sean aplicables á nuestra galería pictórica del Prado.

Terminadas las vacaciones reglamentarias, el próximo martes se reunirá nuevamente la Junta Central de primera enseñanza.

FOMENTO

Obras públicas.

Personal.—Ha sido ascendido á jefe de negociado de tercera clase el ingeniero mecánico D. Pascual Godó Llorens, y á oficial primero de Administración civil el de igual clase D. Ignacio Moreno Díaz.

—Al ayudante de Obras públicas, D. Agustín Serrate Alvarez, se le traslada del Canal de Aragón y Cataluña á la Jefatura de Obras públicas de Huesca.

Carreteras.

Construcción.—Resultado de las subastas verificadas hoy:

Burgos: Carretera de Ontorio del Pinar, en la de Burgos á Soria á Villabellelos, trozo primero, sección segunda. Presupuesto, pesetas 145.688,47. Desierta.

Córdoba: Puente sobre el Guadalquivir, en la carretera de Pedro Abad á Villanueva de Córdoba. Presupuesto, 474.740,51 pesetas. Desierta.

Huesca: Puente metálico sobre el río Bellos, en la carretera de Ainsa á la frontera, trozo primero. Presupuesto, 190.066,25 pesetas. Adjudicada la subasta á D. Martín Calveras en 189.155,55 pesetas.

Pontevedra: Carretera del Crucero de las Patas al Rosal de Oya, trozo primero. Presupuesto, 161.660,92 pesetas. Adjudicada á don Manuel Vázquez en el mismo tipo de la subasta.

Salamanca: Carretera de Salamanca á Fermoselle, trozo segundo. Presupuesto, pesetas 152.261,77. Adjudicada á D. Ventura Madrugal en 144.750 pesetas.

Bajo la presidencia del director general de Agricultura, Industria y Comercio, se ha reunido ayer y hoy en el ministerio de Fomento el Consejo en pleno para la redacción del reglamento relativo al proyecto de Comunicaciones marítimas.

Los trabajos se hallan muy adelantados, y, en la actualidad, se discuten las propuestas formuladas por las diversas secciones. En días sucesivos continuará reuniéndose dicho Consejo.

Rogamos á nuestros suscriptores, correspondientes y á cuantas personas nos dirijan correspondencia, hagan constar como complemento de señas: «Apartado de Correos, número 108.»

LOS TEATROS

ROYAL KURSAAL.—INAUGURACION

Las Empresas de teatros se van metiendo en labor para procurarnos ratos de solaz y hacernos llevadera esta vida amarga.

Una de las que se apartan resultamente de lo trillado, para no tener ni el peligro de incurrir en la nota sentimental, es la nueva Empresa del antiguo—antiguo, relativamente—teatro Regio, que se titula ahora Royal Kursaal.

Nada de tristeza ni gemidos. Paso al género alegre, regocijado, cosmopolita de las «variétés».

Y para emprender ese camino, que está á medio explotar en Madrid, sobre darsela de gran capital, se han contratado artistas tan sugestivos y bellas—porque éstas son cualidades precisas en el género—como la Argentina, que es una bailarina de primera; la Esmeralda, que vale por dos en el baile genuinamente español, y las Guerritas, que ya son populares.

Figuran también en el cartel La Diana, Juanita Corrales y Manolita, y, sucesivamente, á medida que la campaña avance, irá el público conociendo «estrellas» y «chanteuses» de belleza y arte universalmente celebrados.

Esta noche, la cupletista Mignone, y el martes hay otro debut que volverá á llenarles el teatro como anoche: el de la aplaudidísima Pilar Cohen, que hace ocho años no trabaja en Madrid porque sus canciones alborotaron.

DEBUTS

Romea.—El próximo miércoles 15 debutará en este teatro la notabilísima artista «La Noedia», atracción del Casino de París, en su número de transformaciones. En el mismo día debutará también «Rosa de T et son comediens», en su nueva fantasía mímica y bailable, y «Dale et Victorie», originales excéntricos, números que vienen precedidos de gran fama. En todas las secciones se exhibirán artísticas películas de Pathé Freres.

REPRIS

Latina.—Anoche se representó un propósito hecho expresamente para lucimiento de la tiple Esther Navarrete, durante otra campaña de la aplaudida artista, con el título de «El gran embustero».

En varias escenas, muy graciosas, la señorita Navarrete representa cinco tipos distintos y logra otras tantas ovaciones, que anoche compartió con el inteligente actor cómico Sr. Cumbercras y con el discretísimo Galvar, que la secundaron con gran entusiasmo.

«La escollera del diablo», última obra estrenada, es en el cartel la que supera en brío á las demás, sobre haberlas, como «La república del amor», que siguen dando entradas superiores.

Cada representación es un lleno completísimo y una reproducción del éxito de la primera noche.

GACETILLAS

Salón Nacional.—Beneficio de F. Gómez Ferrer.—Con Alma obrera, El chiquillo, El querido compañero y el grandioso drama de D. José Echegaray *El gran galatote*, celebró anoche su beneficio en este elegante teatro el director de la compañía Paco Gómez Ferrer.

El Salón, que estuvo lleno materialmente en todas las secciones de distinguido público, ofrecía un aspecto deslumbrador.

Hubo muchos aplausos al que beneficiado, que interpretó magistralmente el Ernesto del hermoso drama. En cada uno de los actos tuvo que presentarse muchas veces á recibir las nutritivas ovaciones del concurso.

Fueron muchos los regalos recibidos por el beneficiado.

Nuestra enhorabuena al estudioso actor, al que deseamos muchas prosperidades en su carrera artística.

